
正在北京举行的全国两会世界瞩目。正如今日俄罗斯通讯社最近有篇报道评论的那样，中国
两会所形成的政策、作出的决策将对世界产生直接、重大影响。

我是俄罗斯人，在华生活了 20 多年，我在中国乘坐过各种各样的交通工具。出行方式的变迁
很好地反映了中国发展及其世界意义。

如何看待 2022 年中国经济表现？
2023 年经济形势怎么看？在 12 日举行
的十四届全国人大一次会议第三场“部
长通道”上，国家统计局局长康义进行
了回应。

康义表示，2022 年中国国内生产总
值（GDP）达 121 万 亿 元 ，人 均 GDP 达
1.27 万 美 元 ；全 年 居 民 消 费 价 格 指 数

（CPI）仅上涨 2%；城镇调查失业率各月
有所波动，年末降至 5.5%；外汇储备保
持在 3万亿美元以上。

据介绍，2022 年，全社会研究与试
验发展（R&D）经费投入突破 3 万亿元，
与 GDP 之比达到 2.55%；内需对经济增
长贡献率达 82.9%，比上年提高 4.8 个百
分 点 ；单 位 GDP 能 耗 比 上 年 下 降
0.1%……

“去年面对复杂局面和困难，我们
在推动高质量发展上没有松懈，锚定高
质量发展的方向不动摇，推动高质量发
展不松劲，总体取得了非常明显的成
效。”康义说。

2023 年是全面贯彻党的二十大精
神的开局之年。政府工作报告明确了我
国今年发展主要预期目标之一：国内生
产总值增长 5%左右。

“ 我 对 经 济 运 行 整 体 好 转 、实 现
5%左 右 的 增 长 预 期 目 标 充 满 信 心 。”
康 义 说 ，这 信 心 来 自 两 个 方 面 ，一 是
对经济发展基本面的判断，二是对今
年 两 个 多 月 以 来 经 济 运 行 基 本 态 势
的观察。

从中长期来看，我国仍然是发展中
国家，发展空间和潜力巨大，超大规模
市场优势明显，劳动力供应充足，长期
向好的基本面没有变。

“国际国内很多专家学者、研究机
构都在研究中国经济潜在增长率，对中
国经济潜在增长率的测算基本都在 5%
至 6%之间。随着正常生产生活秩序加
快恢复，我国经济增长有望向潜在增长
水平回归。”康义说。

从今年前两个月情况看，市场预
期 正 在 改 善 ，如 2 月 份 中 国 制 造 业 采

购 经 理 指 数 升 至 52.6% ，一 些 国 际 组
织 和 机 构 也 调 高 了 我 国 经 济 增 长 预
期 。经 济 指 标 出 现 好 转 势 头 ，如 铁 路
货 运 量 、发 电 量 、人 民 币 贷 款 余 额 都
平稳增长。

“但是中国经济仍面临较多不确定
性，发展环境非常复杂，国内经济运行
还存在一些深层次、结构性的矛盾和问
题。”康义说，要按照中央经济工作会议
和政府工作报告部署，完整、准确、全面
贯彻新发展理念，加快构建新发展格
局，着力推动高质量发展。

统计是经济社会发展的一项基础
性、综合性工作。康义说，今年的统计工
作主要是坚持服务中国式现代化，着力
推进统计现代化改革。

“今年要组织实施第五次全国经济
普查。这次经济普查将首次统筹开展投
入产出调查，不仅仅是要调查清楚经济
总量和布局，把我们的‘家底’摸清楚，
还要把结构弄清楚。”康义说。

（新华社北京3月12日电）

有信心实现经济运行整体好转
——国家统计局局长康义谈当前经济热点
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12日，在十四届全国人大一次会议
第三场“部长通道”上，国家体育总局局
长高志丹对“三大球”、冰雪运动和全民
健身等体育领域热点问题进行了回应。

高志丹表示，足球、篮球、排球“三
大球”集体球类项目参与人口多，社会
影响力大，深受广大人民群众特别是
青少年的喜爱。但较长一段时间以来，
我国“三大球”特别是男子项目发展不
尽如人意。

他表示，要以猛药去疴、重典治乱
的决心，聚焦当前“三大球”工作中存在
的精神不振、正气不足、作风不硬等突
出问题，坚决打击、严厉惩处足球和其
他领域的腐败和“假赌黑”问题，正风肃
纪、严明纪律、完善制度、强化规矩，全
面修复重构“三大球”健康持续发展的
良好生态。

高志丹认为，要从构建管理体系、人才
体系、训练体系、竞赛体系、保障体系入手，

不断完善中国特色“三大球”发展路径。
高志丹表示，振兴“三大球”，打好

足球翻身仗，必须强基固本，厚植人才
基础。“在抓好后备人才的过程中，要坚
决摒弃急功近利的心态，一步一个脚印
地打造后备人才培养和成长的路径和
通道，久久为功，振兴中国足球。”

北京冬奥会成功举办后，我国大众
参与冰雪运动热情高涨。对此，高志丹
表示，一年来，北京冬奥红利持续释放，
北京冬奥遗产得以充分利用。要继续深
入实施冰雪运动“南展西扩东进”战略，
持续巩固和扩大“带动三亿人参与冰雪
运动”成果。

高志丹认为，要积极推进北京冬奥
场馆的可持续利用，积极申办和筹办高
水平的国际冰雪赛事，加强国际冰雪运
动合作，丰富冰雪运动赛事供给，讲好
中国冰雪运动故事、传递中国冰雪运动
声音，巩固和扩大我国在世界冰雪运动

舞台上的影响力和话语权。
在高志丹看来，近年来全民健身运

动蓬勃发展，全民健身条件得到极大改
善，主要体现在三个方面：一是健身场
所“有没有”的问题得到逐步破解，健身
场所数量大幅增长；二是健身设施“好
不好”的问题得到不断改善，健身设施
质量稳步提升；三是体育场馆“开不开”
的难题得到有效应对，公共场馆服务水
平不断提升。

他表示，今年计划启动“新时代全
民健身场地设施提升工程”，努力为广
大人民群众提供更多、更好的全民健
身好去处。

对于青少年体育工作，高志丹说，
要加强青少年体育的顶层设计，推动体
教融合。广泛开展儿童青少年科学健身
普及和体质健康干预，引导他们养成良
好的生活习惯和生活态度。

（新华社北京3月12日电）

努力振兴“三大球”加快建设体育强国
——国家体育总局局长高志丹回应热点问题

国家体育总局局长 高志丹

第十四届全国人民代表大会宪法和法律委员
会、财政经济委员会主任委员、副主任委员、委员
已 由 第 十 四 届 全 国 人 民 代 表 大 会 第 一 次 会 议 于
2023 年 3 月 5 日表决通过，第十四届全国人民代表
大会民族委员会、监察和司法委员会、教育科学文
化卫生委员会、外事委员会、华侨委员会、环境与
资源保护委员会、农业与农村委员会、社会建设委
员会主任委员、副主任委员、委员已由第十四届全
国人民代表大会第一次会议于 2023 年 3 月 12 日表
决通过。

民族委员会
主任委员
巴音朝鲁（蒙古族）
副主任委员
王志民 安兆庆（锡伯族） 肖开提·依明（维吾尔族）
沙尔合提·阿汗（哈萨克族） 白尚成（回族） 黄俊华

（壮族） 苻彩香（女，黎族） 林锐
委员（按姓名笔划为序）
王红（女，满族） 巴莫曲布嫫（女，彝族） 冉博（苗族）
江 天 亮（土 家 族） 汤 越 强（侗 族） 杜 小 光（白族）
杨永英（女，布依族） 杨晓明（藏族） 张太范（朝鲜族）
金汝彬（回族） 周敏（女） 郑军里（瑶族） 赵瑞宝
顾祥兵 徐玉善（女，傣族） 郭正耀（哈尼族） 郭振华
嘉木样·洛桑久美·图丹却吉尼玛（藏族）熊远明（壮族）

宪法和法律委员会
主任委员
信春鹰（女）
副主任委员
黄 明 袁 曙 宏 沈 春 耀 何 平 丛 斌 徐 辉 王 洪 祥
骆 源 周光权
委员（按姓名笔划为序）
王瑞贺 冯建华 汤维建 许安标 孙宪忠 李玉萍（女）
张勇 武增（女） 高子程

监察和司法委员会
主任委员
杨晓超
副主任委员
邱学强 张轩（女） 李钺锋 王建武 蒋卓庆 彭金辉

（彝族） 谷振春 高友东
委员（按姓名笔划为序）
亓延军 叶赞平 田义祥 许山松 李宁 李季 李宪法
吴杰明 赵保林 唐朝 鲜铁可

财政经济委员会
主任委员
钟山
副主任委员
郭树清 沈金龙 史耀斌 翁杰明 田国立 陈雨露 于春生
安立佳 谢经荣
委员（按姓名笔划为序）
朱明春 庄毓敏（女） 刘国强 刘修文 许宏才 张兴敏
张 育 林 欧 阳 昌 琼 赵 海 英（女） 侯 永 志 韩 胜 延
骞芳莉（女） 蔡玲（女） 蔡继明

教育科学文化卫生委员会
主任委员
雒树刚
副主任委员
郑卫平 许达哲 侯建国 李静海 张道宏 田学军 古小玉
杨关林（锡伯族） 王希勤
委员（按姓名笔划为序）
马旭（满族） 王春法 王晓真 方向 刘云志 刘国永
江 涌 孙 泽 洲 李 敬 泽 李 斌 李 巍 束 为 肖 天 亮
吴一戎 何新 陈众议 罗琦 庞丽娟（女） 钟志华 徐永军 程京 赫捷

外事委员会
主任委员
娄勤俭
副主任委员
傅自应 周亚宁 郝平 王超 郭雷 许甘露 王可
委员（按姓名笔划为序）
于 旭 波 马 宜 明 王 巍 邢 广 程 李 义 虎 何 华 武 张 立 林 尚 立 胡 晓 犁
秦 天 柴方国 蒋成华 谭成旭

华侨委员会
主任委员
于伟国
副主任委员
黄志贤 李玉妹（女） 万立骏 丁来杭 郑建闽 曹鸿鸣
委员（按姓名笔划为序）
丁毅 王贻芳 闫傲霜（女） 杜江 李国强 李毅 杨万明 陈云英（女） 徐安祥
阎晓明 程学源 颜珂（女）

环境与资源保护委员会
主任委员
鹿心社
副主任委员
鄂竟平 于忠福 李锦斌 布小林（女，蒙古族） 吕忠梅（女） 王宏 吕彩霞（女）
委员（按姓名笔划为序）
王赤 王毅 朱永官 向巧（女，苗族） 刘振芳 刘家国 李勇（军队） 李高（壮族）
李海生 沈政昌 宋锐 张守攻 张涛 张福锁 底青云（女，回族） 贺泓 蒋云钟
谭琳（女）

农业与农村委员会
主任委员
杜家毫
副主任委员
李纪恒 蒋超良 范骁骏 江金权 段春华 王刚 唐华俊 邓秀新
委员（按姓名笔划为序）
王小鸣 尤海涛 许为钢 孙其信 吴普特 陈福利 周学文 赵立欣（女） 洪天云

（土家族） 夏光 钱前 甄占民 魏后凯

社会建设委员会
主任委员
杨振武
副主任委员
宋秀岩（女） 袁誉柏 秦生祥 景汉朝 谭天星 孙菊生 李勇（中央和国家机关工委）
刘伟 汪铁民
委员（按姓名笔划为序）
王小云（女） 吕世明 杜航伟 邹铭 辛向阳 张翼 陈学斌 季福绥 金红光（朝鲜族）
周佑勇 郑功成 徐晓 董经纬 詹文龙 詹成付

现予公告。

中华人民共和国第十四届全国人民代表大会第一次会议主席团
2023年 3月 12日于北京

（新华社北京3月12日电）
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号国家统计局局长 康义

外籍记者看两会

“从25小时到4小时”

1996 年，第一次来到中国的我，要
从北京前往 1000 多公里外的武汉华中
师范大学任教，几经周折才买到一张火
车硬座车票。当时我乘坐的那趟“绿皮
车”行驶了 25 个小时。方便面是那个时
代中国人长途出行的标配，但要穿过挤
满乘客的过道到餐车去打一杯开水常常
并不容易。

如今，乘坐“复兴号”高速列车完成
同样的旅行只需要 4 个小时！途中乘客
可以上网、给手机充电，甚至可以用手机
点外卖。“复兴号”列车时速可达到每小
时 350 公里，已成为中国的一张“国家名
片”。“说走就走的旅行”成为中国人生活
的日常。

今年的政府工作报告说，在过去五
年中，中国的高速铁路运营里程从 2.5万
公里增加到 4.2万公里，高速公路里程从
13.6 万公里增加到 17.7 万公里，新增机
场容量 4亿人次。

如今，这个世界上人口最多的国家
建成了世界上最大的高速铁路网、全球
最大的高速公路网络和世界级港口群。

中国对基础设施建设的重视令我印
象深刻。中国强大完备的交通基础设施
保障了人员出行便捷、商品高效流通。高
速流动的中国迸发出强劲的发展活力，
也给全球经济不断注入新动能。

“柏油路一直铺到了村口”

世界范围内仍然有很多农村地区没
有良好的交通运输环境和公共交通服
务。翻开今年的政府工作报告，我看到在
中国这个有着广袤农村地区的国家，过
去五年新建改建农村公路 125 万公里，
而且实现符合条件的乡镇和建制村通硬
化路、通客车。

安徽省黟县西递村四面环山，外出
打工曾是村民谋生的主要方式。如今，有
着约千年历史的西递村入选世界旅游组
织首批“最佳旅游乡村”。

前些年我和朋友随旅行团到西递村
旅游。我们一行从北京出发，坐高铁到黄
山市，然后乘坐大巴走高速。一路上都是
宽敞平稳的柏油马路，可以多辆车并行。

我在村子里遇到一位 70 多岁的老
人，她在自己家门口摆了一个卖旅游纪
念品的小摊。这位老人告诉我：“自从有
了公路，来村子的游客多了，生意也越来
越好。”

老人所说的公路是一条与高速公路
网相连的柏油路。游客可以乘坐旅游大
巴从城市直接来到村口。

如今，西递村 80%以上的村民从事与
旅游相关的产业。西递村从落后的村落转
变为中外知名的乡村旅游地，村民人均可
支 配 收 入 从 2012 年 的 1.3 万 元 增 长 到
2021年的 5万元，生活水平显著提高。

中国乡村人口有 4.9亿人。中国坚持
交通先行，加大对贫困地区交通投入，让
贫困地区经济、民生“因路而兴”。

“各国一起发展才是真发展”

我的一位朋友几乎每天都用外卖
App 给妻子点一份俄餐，而我则对意大
利菜情有独钟。在今天的中国，想要品尝
俄式红菜汤、番茄牛肉意面不仅容易，而
且口感不逊于欧洲餐馆。这得益于有着

“钢铁驼队”之称的中欧班列运来的地道
食材。

两千年前，人们穿越草原沙漠，开辟
了联通东西方的古丝绸之路，搭建起一
条贯通东西方的贸易通道。如今，在“一
带一路”倡议引导下，小到美食、衣物，大
到家电和汽车，越来越丰富的产品通过
中欧班列源源不断运送到数千公里外的
目的地。

今年是共建“一带一路”倡议提出十
周年。十年间，中欧班列联通中国境内
108 个城市，通达欧洲 25 个国家 208 个
城市，累计开行 6.5 万列、发送 604 万标
箱。此外，中国还开通了国际道路客货运
输线路 300 多条，海运服务覆盖了“一带
一路”沿线所有沿海国家。由中国航空公
司经营的国际定期航线通航 62 个国家
的 153 个城市。邮政快递通达全球 220 多
个国家和地区。

政府工作报告指出，五年来，中国推

动共建“一带一路”，坚持共商共建共享，
遵循市场原则和国际通行原则，实施一
批互联互通和产能合作项目，对沿线国
家货物进出口额年均增长 13.4%，各领
域交流合作不断深化。

乌兹别克斯坦工商会驻华代表苏莱
曼诺夫在接受我的同事采访时说，“一带
一路”建设让更高效的运输物流和新的
运输路线得以建立，中国与乌兹别克斯
坦间中欧班列的开行，让乌优质农产品、
棉花等商品可以更快的速度、更低的成
本运抵中国，让乌企业共享中国对外开
放带来的难得机遇。

中国交通领域的先进技术和强大
建 设 能 力 让 很 多 国 家 受 益 ：中 老 铁 路
让老挝从“陆锁国”变成“陆联国”；中国
参与建设的印尼雅万高铁将成为东南
亚首条高速铁路；中国企业负责的贝尔
格拉诺货运铁路升级项目，让阿根廷内
陆地区的农产品能够以更低价格运往
港口……

“各国一起发展才是真发展，大家共
同富裕才是真富裕”，“推动全球交通可
持续发展、促进全球互联互通，对保障全
球物流供应链稳定畅通、推动世界经济
发展具有重要意义”……中国领导人的
话令人信服。

毫无疑问，一个致力于让世界相互
联通而非彼此割裂的中国，将为世界发
展带来更多机遇。（作者为新华社俄罗斯
籍记者叶夫根尼·谢麦金）

（新华社北京3月12日电）

从“绿皮车”“复兴号”
看中国交通先行发展逻辑的世界意义

现场速递


